

HERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

PARIS

Apócrifa ó verdadera, la siguiente frase que la prensa atribuye al emperador de Alemania es digna de un observador ingenioso: «En el fondo, lo único que preocupa á Francia es la exposición».

Derouledé y el duque de Orleans, las discusiones del congreso y los millones encontrados en los conventos, el próximo proceso de Zola y el viaje de Pierre Loti; todo, en fin, desaparece, en efecto, ante la perspectiva de la inmensa feria universal. Hablad con un pobre y os dirá: «El año 1900 haré fortuna». Hablad con un rico y le oiréis decir: «En la primavera me divertiré». Y así, unos por idea de lucro, otros por esperanza de goce, no hay nadie que no aguarde con impaciencia la apertura de la puerta monumental, cuyos altos pilares de hierro se levantan ya cual dos columnas de Hércules en la plaza de la Concordia.

Lo que será la exposición nadie lo sabe. Puede que los ingleses sean menos numerosos que hace diez años, y que los yankees se abstengan de visitarla. Puede que la agitación política suprima dos ó tres grandes fiestas oficiales. Puede que una noche cualquiera el pueblo apedree á un príncipe. No importa. Los diez millones de provincianos y los cuarenta millones de extranjeros que por París han de pasar, disfrutarán del más bello espectáculo del siglo, y durante seis meses el mundo entero tendrá la mirada fija en un cuadro menos desagradable que los que en general le interesan.

Ya el barrio de los Campos Elíseos ha cambiado casi por completo de aspecto. En las riberas del Sena, una reconstitución del antiguo París convierte al extremo más moderno de la capital en una aldea gótica menos majestuosa que Toledo sin duda, y de seguro menos bella que Fuenterrabía; pero en todo caso muy curiosa, muy delicada, muy elegante. Enfrente, del otro lado del río, los pabellones extranjeros principian á levantar hacia el cielo pálido sus torres y sus cúpulas. El palacio turco, blanco, de una blancura que en verano, ante el sol, será cegadora; el palacio inglés, apenas indicado y ya formidable de solidez; los edificios rusos, pintorescos y variadísimos; la construcción húngara, hecha de líneas curvas y de terrazas amplias; otros muchos pabellones, en fin, indican ya el aspecto futuro de la vasta explanada.

En medio, el palacio de bellas artes; obra definitiva de piedra y de mármol; hace ver, con su columnata interminable, que París sabe reservar el primer puesto á la belleza, y que si ya no hace catedrales, siempre levanta templos á la religión sin ateos del Arte.

En la plaza del Alma, otro edificio terminado es el hotel de los congresos internacionales. No es hermoso este hotel. Es amplio, es bajo, es vulgar. Lo que en sus salas dirán los sabios tampoco será hermoso.

Los «lugares de placer» no existen

aún. Para construirlos, un día basta. Son, por lo común, de madera y de yeso, muy vistosos en apariencia, muy deleznable en realidad. Efímeros cual el placer mismo; duran lo que dura la fiesta.

E. GÓMEZ CARRILLO.

IMPACIENCIA DE UN COMISARIO

I

¡Cuántas y cuántas veces había perdonado Bonnaux á su mujer, interiormente y hasta verbalmente á pesar de ser harto frecuentes sus infidelidades!

No era Bonnaux sin embargo un marido de *vaudeville*, de novela moderna, escéptico, interesado. No. Su indulgencia se inspiraba en un sentimiento de compasión, de temor y hasta de cariño verdadero.

Viudo, habiendo pasado ya de los cincuenta, casóse con una amiga, casi una pariente, viuda también, pero más joven, pues aunque solo confesaba tener veinte y ocho años, no mentía más que de seis. Amaba á Bonnaux con una pasión del todo sensual, que rayaba en delirio, y sucedió que aquella pasión excedía á las previsiones de Bonnaux, hasta tal punto que llegó á determinar en él un enfriamiento insensible á las súplicas más expresivas, á las caricias más ardientes, á los esfuerzos más extraordinarios.

De esta actitud resultó entre ellos una incompatibilidad fisiológica, cuyos efectos no tardaron en dejarse sentir.

Agotadas por el marido las excusas, se entregó á un dolor silencioso, mudo. Su mujer demostró al principio sorpresa, después alejamiento y más tarde, esgrimiendo todas las terribles armas del desprecio femenino, se ensañó empleando una ironía sutil, acerada. Sobrevinieron escenas violentas, en que abundaron los insultos, las recriminaciones, las lágrimas y los sollozos. Desde entonces nació entre ellos el odio más profundo.

Bonnaux que amaba con toda su alma, se perdía en conjeturas sobre la causa de una desgracia que no sabía explicarse. Algunos experimentos le demostraron que aquella desgracia tenía efecto tan solo en perjuicio de su mujer.

Consultó á los especialistas. Los específicos y los consejos de estos no dieron resultado.

Así se comprende por qué soportaba resignado la conducta de su esposa. Pero cuando su infidelidad llegó á ser casi pública, resolvió obrar.

Quiso primero convencerla con paternales consejos, con observaciones oportunas, pero no pudo conseguir nada.

Entonces se propuso terminar de una vez con aquella anómala situación. Basta para ello pedir el divorcio, después de haber sorprendido á su mujer *infraganti*. No había cosa más fácil.

II

Una tarde se presentó en compañía del comisario de policía en el hotel *meuble* donde su mujer acostumbraba á pasar cada día algunas horas con su nuevo amante, joven empleado de brillante porvenir.

Durante el trayecto el comisario que conocía á Bonnaux desde largo tiempo y le tenía por una de las personas más salientes del distrito procuraba animarle con amistosas frases.

Al llegar á la esquina de la calle de Ren-

nes se apearon del carruaje. Cuando entraron en el hotel el comisario dijo á Bonnaux:

—Puede usted estar tranquilo, será muy breve.

Las formalidades preliminares se llevaron á cabo. Hubo un momento de silencio sepulcral en la habitación. El amante saltó del lecho lleno de confusión y empezó á vestirse precipitadamente. Aparentaba sentir verdadero arrepentimiento y en la expresión de su fisonomía se leía claramente deseos de obtener indulgencia de aquel á quien había ofendido. Facilitó con gran minuciosidad los datos que podían ser útiles para los trámites del divorcio y por un exceso de galantería que sorprendió al comisario relató cuantos detalles secundarios podían agradar al marido.

Bonnaux, impasible en apariencia, miraba á su mujer, que en un rasgo de ruborosa coquetería se había tapado hasta los ojos con las ropas de la cama, lo mismo que pudiera hacerlo con un abanico al escuchar un cuento picante.

—Señor comisario, dijo Bonnaux, necesito decir algunas palabras á la señora y suplico á usted que nos deje solos.

—Es el caso que...—replicó el comisario.

—No es más que un instante.

—Está bien, aguarde á usted afuera.

III

Enseguida que el comisario cerró la puerta, Bonnaux se dirigió hácia la culpable.

—¡Ah! desgraciada mu....

No pudo acabar la irase porque su mujer sentada en la cama y dejando asomar sus encantos por entre los indiscretos encajes de la camisa, le interrumpió diciéndole en tono de severo reproche:

—¿Está usted contento de lo que acaba de hacer conmigo?

Bonnaux la miraba estupefacto. ¿Qué cosa extraña le sucedía? Olvidábase del insolente desearo con que acababa de recriminarle ella. Olvidábase de la vergüenza por qué acababa de pasar delante de aquellos testigos, gozosos sin duda de su desgracia. Olvidábase del martirio sufrido. Sentía una emoción dulcísima para él desconocida hasta entonces en la intimidad de la vida conyugal. Sentíase apoderado de un deseo vehemente, imperioso, irresistible.

Ella, adivinando la causa de un mutismo tan repentino, se sonreía lánguidamente.

—Alberto, dijo, dejando escapar un suave suspiro.

—¡Ah! desgraciada! — exclamó él. Y abriendo los brazos la estrechó contra su pecho en dulce transporte de deliciosa ternura.

IV

El comisario, entre tanto, empezaba á impacientarse. Golpeo con suavidad á la puerta del cuarto y preguntó:

—Señor Bonnaux, ¿ha terminado usted?

No recibiendo contestación llamó de nuevo más fuerte:

—Señor Bonnaux, ¿tardará usted mucho todavía?

Viendo que aquel silencio parecía eternizarse, se decidió á mirar por la cerradura, pero apenas hubo mirado retrocedió súbitamente lanzando un «oh» de indignación y aproximándose de nuevo á la puerta, con una voz que debió retumbar en la habitación, gritó:

—Señor Bonnaux, no volveré á molestarle nunca por usted. ¿Lo entiende usted bien? Nunca.

Gustavo Guiche.

SECCION LIBRE

Móviles y consecuencias

de las huelgas

La huelga de los cocheros, terminada hace pocos días, ha puesto de manifiesto, mas que otras, lo perjudicial de esas algaradas, ruinosas para todos, menos para los vividores que las promueven y las explotan. Los cocheros han tenido que volver al trabajo—los que no encontraron las plazas ocupadas—con las mismas condiciones que antes, pero despues de haber perdido el aprecio de sus amos, gastado sus ahorros, pasado miseria y contraído deudas y malos hábitos. Y uno de ellos le oímos enumerar estos perjuicios y confesar su culpa y su arrepentimiento. Reconocía que cuanto pedían los huelguistas lo tenían los cocheros en la casa en que servía, y que él y sus compañeros tomaron parte en la huelga cediendo á las amenazas de otros trabajadores no tan atendidos como ellos en la casa donde estaban; es decir, que su amo fué castigado por una falta que no había cometido y ellos, que no tenían sino motivos de agradecimiento, se vieron obligados á ser injustos é ingratos. El perjuicio que causaron á su amo, obligándole á mantener 60 ó 70 caballos sin ganar nada, es de consideración, pues además de la pérdida material hay las consecuencias de desatender á sus parroquianos, ó atenderles mal. ¿Como pueden esperar esos desdichados que, caso de ser admitidos en la misma casa, se les guarden las consideraciones que se les guardaban antes de la huelga? Las perturbaciones y el daño que esas huelgas causan al público, no hay para que encarecerlas, pues pocas personas habrá que no hayan sido víctimas de ellas.

No pediremos que se restrinja el derecho de asociación ni el de declararse en huelga, aunque algo habría que hacer sobre este particular para proteger á los infelices trabajadores, únicamente explotados por ruines zánganos que viven y pelean á costas de su ignorancia, pues los que los dirigen ni son trabajadores ni conocen mas oficio que el de gandulear á costa de los que trabajan, para lo cual necesitan fomentar las huelgas y el odio contra los amos.

Habría, no obstante, algo que hacer, sin atacar el derecho de holgar, y es hacer respetar el derecho de trabajar, ahora mal protegido, mejor dicho, no protegido. Si se castiguen rigurosamente las asociaciones, aunque fuese reformando el código penal, y en vez de limitarse á poner presos dos ó tres días á los promovedores de las resistencias, cuando las mantienen con medios violentos, algo se remediaría; pero esto no se hace, y el trabajador, no sintiéndose protegido por la autoridad, se ve obligado á asociarse, y de elemento de orden se convierte en elemento de desorden, de víctima á verdugo. Y los amos miran esto con mucha indiferencia, ó reducen su actividad á quejarse en voz baja, sin ejercer presión sobre los poderes públicos, con lo cual se van convirtiendo de amos en esclavos de asociaciones que se interponen entre ellos y sus dependientes, sobreponiéndose á todos.

(Del Diario de Barcelona).

Noticias

Un recadito al alcalde

Las aceras de las calles y plazas de esta ciudad están, señor alcalde, muy desgastadas, especialmente las paralelas de la calle de la Forsa en las que se echó más de ver este mal estado en la noche del domingo, con motivo de la gran concurrencia que asistió á las misas del gallo y de algun resbalón que se sufrió.

Haría usted una buena obra mandando repicar las aceras todas, pero con preferencia las citadas.

La necesidad de dar cabida á los originales que tenemos dispuestos, nos obligan á demorar hasta nuestra próxima edición la reseña del espléndido banquete con que la brillante oficialidad del regimiento de San Quintín que guarnece esta plaza, obsequió en la noche del martes á las autoridades y á los individuos de la que fué comisión de festejos de esta ciudad.

Adelantaremos sin embargo que reinó la más franca alegría y la mayor cordialidad, resultando un acto grande y cariñoso.

Invitados por el digno coronel del regimiento de San Quintín, asistimos en la noche del domingo último al reparto del segundo rancho á la tropa del mismo, acto que fué presenciado tambien por algunas distinguidas damas y vários paisanos.

Con motivo de ser nochebuena se sirvió una extraordinaria comida á los soldados y cabos, compuesta de sopa de macarrones con menudos de carnero; cocido con tocino, carne y chorizo; estofado de vaca con patatas; vino comun; turrón y cigarros puros. Los dormitorios de dos compañías, situados en la planta baja del cuartel de Santo Domingo estaban convertidos en comedores, adornados con trofeos y follaje y alumbrados por bujías colocadas en candelabros hechos con machetes mausers, produciendo todo muy bonito aspecto.

La comida fué presenciada por el coronel y casi todos los jefes y oficiales del regimiento, que cuidaban con el mayor cariño de que no faltase nada á los soldados, animándoles y obsequiándoles.

Los sargentos, tuvieron tambien comida extraordinaria, consistente en arroz con salsichas y lomo; tortilla con patatas; bistech; vino de mesa; turrón; almendras y cigarros puros y servida en muy bien puesta mesa.

Salimos muy satisfechos del cuartel y admirados del buen orden, aseo, disciplina y cariño que reina en él.

Ha pasado la Páscoa de Navidad, sin nada extraordinario con respecto á los años anteriores. Las tiendas de comestibles y golosinas han hecho su agosto en pleno invierno, se han celebrado las funciones de ritual y las sociedades recreativas han dado bailes, funciones ó conciertos extraordinarios.

La nochebuena transcurrió monótona como siempre en Gerona. Asistió gran concurrencia á las misas del gallo celebradas en las iglesias de siervas de San José, adoratrices y Catedral, hubo alguna animación en las calles y no se registró suceso alguno de importancia que lamentar.

Nuestro particular amigo el primer teniente del regimiento de San Quintín, don Moisés Serra, ha sido destinado al de Albuera de guarnición en Barcelona.

Ha sido nombrado médico civil de la comisión mixta de reclutamiento de esta provincia, el ex-médico provisional del regimiento de Guipúzcoa y estimado amigo nuestro, don Juan Casadevall.

Por referirse á una importante granja de esta provincia, propiedad de nuestros estimados amigos los señores Lliurella Vidal hermanos, traducimos con gusto del último número del importante semanario barcelonés *La Esquella de la Torratxa*, las siguientes líneas:

«La Moderna Incubadora de Riudellots de la Selva (Gerona) no se duerme sobre sus laureles.

Trasladando tambien sus reales á Barcelona como el año pasado, en el presente ofrece al público en el establecimiento denominado La Isis unos cuantos millares de gallos, pavos, faisanes, capones, etc. etc., que, segun noticias pueden competir en calidad y peso con la mejor volatería del extranjero.

¿Que les parece de esta información?

No podrán decir los gastrónomos que no les demos buenas noticias».

Aquí tambien se han expuesto y vendido en estos pasados dias muchos ejemplares de volátiles de La Moderna Incubadora, que han llamado la atención por lo hermosos y bien cebados, sobre todo los faisanes, que gracias á los cuidados de los señores Lliurella, Vidal hermanos y á las excelentes condiciones de su granja, pueden adquirirse de superior calidad á precios relativamente baratos.

Por todo ello felicitamos á nuestros amigos y les auguramos grandes ventas.

Por el ministerio de la guerra se ha dispuesto que á nuestro distinguido amigo, el coronel del regimiento de Asia de guarnición en el castillo de San Fernando de Figueras, don Federico de la Aldea, se le abone la pensión devengada por la diferencia entre la cruz roja de tercera clase del mérito militar y la de María Cristina.

Todos los periódicos de España y aún alguno del extranjero vienen insertando detalles acerca de los incidentes á que han dado lugar los premios del último sorteo de la lotería nacional, detalles interesantes para los curiosos, pero que maldita la gracia que hacen á tantos miles de desencantados como hacen esta clase de sorteos.

Gerona, sobre todo la capital, no ha sido nada afortunada, pues de nadie hemos oído decir que le hubiese tocado algún premio «medianamente decente».

El billete del premio mayor, parece que fué enviado á las repúblicas sudamericanas, dato desconsolador pues siempre son tres millones de pesetas que se van de nuestra patria; los tres siguientes han caído en billetes despachados en Barcelona y que fueron muy fraccionados.

Ha sido destinado á la tercera compañía de la comandancia de la guardia civil de esta provincia el primer teniente de dicho instituto don José Flores Almeda.

Ha sido nombrado secretario de la delegación de hacienda de esta provincia, nuestro particular amigo don José Barrachina Roig, oficial quinto de la tesorería y que hacia mucho tiempo desempeñaba aquel cargo accidentalmente.

Un suscriptor nuestro de Besalú nos escribe rogándonos rectifiquemos una noticia que dice ha dado recientemente el *Diario de Gerona*, asegurando que en breve se establecerá en aquella población el alumbrado por la electricidad,

toda vez que hace mucho tiempo que allí se disfruta de él.

Queda complacido nuestro comunicante.

Noticias de carabineros:

* Durante el mes de noviembre último no ha habido en esta comandancia mas que una baja por fallecimiento, la del cabo de mar José García Galcerán.

* La comandancia de esta provincia en primero del mes actual contaba en la asociación humanitaria del cuerpo, con 732 socios, 31 para la cuota extraordinaria y 701 para la general, satisfaciendo en junto, mensualmente, 147'60 pesetas.

* Se ha comunicado al carabinero de esta comandancia, Mariano Costa Guasch, que la dirección general del cuerpo se había enterado con satisfacción del acto humanitario que llevó á cabo al salvar á una niña que se cayó al mar desde el muelle de Rosas y que como recompensa había acordado darle las gracias y mandar que se hagan las debidas anotaciones en sus antecedentes personales.

El señor gobernador civil ha dispuesto que en los dias 2, 3, 4 y 5 del próximo mes, verifique el fiel-contraste la comprobación anual de los objetos de pesar y medir de esta ciudad.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una real orden disponiendo que nuestro paisano, el subinspector farmacéutico don Domingo Botet, pase á prestar sus servicios á la farmacia de Madrid.

Ha sido ascendido á oficial segundo del cuerpo de correos, con el sueldo anual de 2.500 pesetas, el que lo es tercero, don Federico Dalmau, disponiéndose continúe prestando sus servicios en la administración principal de esta provincia.

Damos al señor Dalmau, nuestra enhorabuena.

«Los diamantes de la corona», «El anillo de hierro», «Los Madgiales» y «La guerra Santa» han sido las cuatro obras puestas en escena en el Teatro Principal en las noches del sábado, domingo, lunes y martes últimos. De ellas, la mejor interpretada fué la primera, á la que cupo un desempeño bastante bueno. «Los madgiales» fueron un casi desastre, debido, y no en pequeña parte, á que no quiso la empresa echar mano de todos los elementos de que dispone para ponerla en escena.

De todos los artistas, el que más aplausos alcanza y más los merece, es el bajo señor Beut, muy seguro siempre, lo mismo en el canto que en la declamación. De los demás, hay quien ayuda al buen conjunto y quien, la verdad, lo descompone. Los coros están en general mejor que las partes.

Es de alabar el esfuerzo de la empresa en dar variedad á los programas y el público debiera premiarlo acudiendo al coliseo como en los pasados días.

El dia de Navidad les fué entregado un plus á las tropas de la guarnición; de una peseta á los sargentos y de media á los cabos y soldados.

Han sido destinados á prestar servicio en esta plaza: á la zona de reclutamiento, el segundo teniente don Lorenzo Bosch Pagés; al regimiento de San Quintín, el primero don José Galindo Sanchez, y el sargento Joaquín Campos Badimont y al de reserva del Rosellón, el capitán don Adolfo Arias.

Han sido nombrados maestros de Pau y Calonge respectivamente, el primero

en concepto de interino y el segundo por concurso, don Joaquín Ferrer y Pons y don Juan Tort y Torras y le ha sido admitida la renuncia que de la escuela de San Martín de Carós ha presentado don Miguel Puig y Grassetas.

Nuestros distinguidos amigos los señores marqueses de Camps están pasando por la terrible pena de haber visto morir á su hijo Pelayo, preciosa criatura de tierna edad que constituía el encanto y las mas legítimas esperanzas de sus amantes padres.

De todas veras nos asociamos al dolor por que están pasando los señores de Camps.

A los presos reclusos en la cárcel de este partido les fué servido un rancho extraordinario el dia de Navidad.

Sabemos que el general gobernador militar de la plaza, el coronel del regimiento de San Quintín y el alcalde de la ciudad, considerando justa la petición que *El Correo de la Tarde* y nosotros hemos formulado para que la banda del citado cuerpo amenice algún paseo de Gerona en las primeras horas de la tarde, en vez de hacerlo como hasta ahora á mediodía, con lo que solo disfrutaban de ello contados vecinos, están decididos á disponerlo así.

Nosotros, considerando que en la carretera de Santa Eugenia hay obstáculos tan grandes como la via férrea de Francia y el extraordinario tránsito y que en la de Barcelona es preciso andar y hacer andar mucho á la música, para salirse del tránsito, de la línea férrea de San Feliu y del barro ó polvo súcio, nos permitimos aconsejar á aquellos señores, dispongan que la citada música toque de dos á cuatro de la tarde de los dias festivos en el trozo de paseo que hay en la calle del Carmen, punto el mas resguardado de vientos que hay en Gerona y en el que á aquella hora dá de lleno el sol.

Si nuestra proposición se acepta, no dudando que la ha de hallar buena todo el que como nosotros no tenga interesadas preferencias ó no guste de hacer lo contra por sistema, pedimos al señor alcalde mande tener limpio aquel bonito paseo.

Parece que la empresa de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante trata de establecer en sus líneas los abonos de viajes por kilómetros, medida que será seguramente muy bien recibida por el público y que no dudamos redundará en beneficio de la propia empresa.

Advertimos á nuestros lectores que el dia 31 de este mes termina definitivamente el plazo concedido para proveerse sin recargo de cédulas personales.

La policía de Gerona ha prestado un buen servicio capturando á Florencio Torres Hervás, presunto autor de la extrangulación de una mujer en un pueblo de la frontera francesa y de cuyo suceso dimos cuenta á raiz de su existencia, hace unos dos meses.

Hemos oído decir que probablemente se encargarán de dar algunos bailes de sociedad en el Teatro Principal durante la próxima temporada de carnaval, vários conocidos jóvenes de esta ciudad, á los que no guía el afán de lucro y sí solo el interés de que este año no se prive Gerona de aquellos, como parece sucedería á no verificarse lo que se nos ha asegurado.

Escepto el martes, en que estuvo encapitado el cielo casi durante todo el dia y cayó ligera lluvia á mediodía, en

el resto de lo que vá de semana hemos disfrutado de buen tiempo. Las mañanas y noches son bastante frías pero durante el día se siente una temperatura agradable.

Sin previo aviso y como si se tratase de una broma de inocentes, quedó ayer interrumpida la circulación por el puente de hierro que une la plaza de la Interdependencia con la calle de la Platería, siendo muchas las personas que al llegar á las escaleras de una u otra parte se encontraban con el chasco de hallar una valla que no les dejaba pasar.

Suponemos que se imprimirá la mayor actividad á las obras de reparación del citado puente, para que dure lo menos posible la privación del paso por el mismo.

Por resultar de gran interés para los individuos de tropa repatriados de Filipinas, creemos un deber recordarles que los que llegaron al puerto de Barcelona en los días y vapores que á continuación se expresan pueden reclamar todos los alcances que acrediten, los cuales les serán satisfechos inmediatamente:

- 11 julio 1897 vapor Isla de Luzón.
- 6 agosto » Covadonga.
- 16 agosto » S. Ignacio de Loy.
- 4 septiembre » León XIII.
- 30 septiembre » Isla de Mindanao.
- 28 octubre » P. de Satrústegui.
- 26 noviembre » Isla de Luzón.
- 20 diciembre » Covadonga.
- 1.º enero 1898 » S. Ignacio de Loy.
- 20 enero » León XIII.
- 17 febrero » Isla de Mindanao.
- 27 febrero » Isla de Panay.
- 17 marzo » P. de Satrústegui.
- 31 marzo » San Francisco.
- 6 abril » Isla de Luzón.
- 10 marzo 1899 » León XIII.

Creemos inútil advertir á los secretarios de los ayuntamientos que se fijen si en sus respectivas localidades hay alguno de dichos individuos, y en caso afirmativo, avisarles para que reclamen en seguida.

El inspector regional de aduanas de Cataluña, facultada por la dirección general del ramo para regularizar y unificar la forma en que han de documentarse los ganados nacionales que en la Cerdaña española circulen por la zona especial de vigilancia, ha resuelto determinar que aquella circulación tenga lugar con vendís singularmente visados y sellados en cada caso por los administradores de las aduanas respectivas cuando la expedición parta de punto en que existan aquellas oficinas ó en su defecto de los jueces municipales de aquellos puntos.

Durante el mes de noviembre último, en las casas provinciales de beneficencia de esta ciudad ha habido el siguiente movimiento:

En el hospicio: existencia el día 1.º: 16 en lactancia interior, 194 en exterior, 58 párvulos, 387 adultos (209 hombres y 178 mujeres) 7 empleados, 15 hermanas y 11 amas, total 688.

En el mes ingresaron: 6 en lactancia interior, 7 en exterior, 8 párvulos y 4 adultos (mujeres), total 25; fueron baja: 8 en lactancia interior y 13 en exterior, total 21 y fallecieron: 1 en lactancia exterior y 6 adultos (2 mujeres y 4 hombres), total 7.

Quedaban en consecuencia, en 1.º del actual: 14 en lactancia interior, 187 en exterior, 66 párvulos, 385 adultos (207 hombres y 178 mujeres), 7 empleados, 15 hermanas y 11 amas, total 685. Ha disminuido pues la población en aquella casa durante dicho mes en 3 individuos.

En el hospital: existencia en 1.º de noviembre: 122 enfermos (48 varones y

74 hembras), 191 alienados (84 y 107) y 13 en la sección de maternidad, total 326.

Ingresados durante el mes: 76 enfermos (48 y 28) y 7 alienados (3 y 4) y 4 en la sección de maternidad.

Salidos durante el mismo: por alta: 46 enfermos (25 y 21), 1 alienado (varón) y 1 de la sección de maternidad; por defunción: 9 enfermos (5 y 4).

Existencia en 1.º del actual: 143 enfermos (66 y 77), 197 alienados (86 y 111) y 16 en la sección de maternidad, total 356. Ha aumentado pues la población en el hospital en 30 individuos.

Los albergados en el hospicio han causado durante el expresado mes: estancias 19.637; los del hospital: 10.120; los empleados del primer establecimiento: 990 y los del segundo: 1.533; total 32.280.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Hay quien pagaría miles de pesetas por conseguir el renacimiento de su caballo: no obstante la LOTION ANTISÉPTICA de L. Dequcant, aprobada por la academia de medicina de París, resuelve el problema á un precio infinitamente menor.—Depósito general: peluquería de la REAL CASA.—Frasco 8 francos.

BARBERO práctico en medicina y cirugía, como secretario de ayuntamiento, se ofrece para un pueblo pequeño.

Informará durante un mes, don Juan Ribot, carretera de Santa Eugenia número 10.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal

Por la Provincia

Gerona

Sarriá.—Ha fallecido en esta población, la anciana madre del conocido industrial de la misma, don Juan Vilella á cuyo entierro asistió numeroso acompañamiento, como demostración del aprecio en que aquí se tiene á aquella familia.

Caldas de Malavella.—La epidemia del sarampión, bastante extendida aquí, ha obligado á la autoridad á ordenar el cierre de las escuelas públicas.

Báscara.—¿Que puede decirse de un alcalde, que según se asegura, hace firmar el reparto de consumo, por la mayor parte de los individuos de la junta municipal, nada prácticos en las leyes administrativas, no haciéndolo él, por rebajarse de 1.ª á 4.ª categoría, á fin de no incurrir en la responsabilidad que determina el caso 1.º artículo 198, de la ley municipal?

¿Es cierto, que con motivo de lo que dejamos apuntado, están procesados algunos individuos?

Veremos como termina esto.

Figueras

La junta provincial de instrucción pública se ha dirigido por oficio al alcalde de esta ciudad, manifestándole que las auxiliares de las escuelas de niñas de la misma deben considerarse como obligatorias, conforme á las disposiciones vijentes y que por tanto es improcedente el acuerdo del ayuntamiento, relativo á la supresión de la plaza que quedó vacante con la renuncia de doña Manuela Balot.

—La asociación de maestros de este partido, se reunirá el domingo próximo en esta ciudad para dar cumplimiento al artículo 18 del reglamento de la misma.

Garriguella.—Los vecinos de esta población, están muy disgustados y así lo han manifestado en una instancia dirigida á la

junta provincial de instrucción pública, acerca del proceder de la maestra interina que dá las clases en su casa-habitación y en un local impropio é incapaz.

—En la cuadra del manso «Cornella», se inició un incendio, el cual ocasionó la pérdida de tres vacas.

El hecho parece que fué casual.

Puigcerdá

Ha nevado mucho en esta comarca.

—Ha fallecido doña María Viladomat.

E. p. d.

—Se ha constituido un comité presidido por monsieur Rogé, Maire de Saillagouse, y monsieur Brouse, consejero general, para erigir un monumento al malogrado escultor Oliva, hijo de aquella localidad de la cerdaña francesa, que tanta fama alcanzó en París.

La Bisbal

Los maestros del partido celebrarán el día primero del próximo enero, una reunión en el local de la escuela pública á cargo de don Juan Huguet, para tratar de asuntos de interés para la asociación general del magisterio de esta provincia.

Corsá.—En la noche del 22 al 23 del actual, se efectuaron dos robos en los domicilios de don Martín Pons y don Juan Ponsatí.

Los autores no han sido habidos.

Torroella de Montgrí.—También aquí, como en otras poblaciones de la provincia, ha habido necesidad de cerrar las escuelas para atajar la propagación de la epidemia reinante de sarampión.

Olot

El sarampión ha invadido á la clase infantil con extensión extraordinaria.

Por ahora reviste una forma benigna; hay no obstante, alguna complicación y se han registrado algunas defunciones.

—Ha fallecido don Esteban Pujol. E. p. d.

San Felíu de Pallarols.—El vicario de esta iglesia, reverendo Juan Marés, ha sido destinado de regente á la parroquia de La Piña.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTO

Día 29.—Juicio oral. Causa: sobre hurto. Juzgado instructor: el de Figueras. Procesado: Miguel Pairet Mainera. Defensor: letrado don Eugenio Mañach. Procurador de defensa: don Rafael Corominas. Ponente: magistrado don Trinidad Gay.

JUZGADOS

El de primera instancia de La Bisbal, se halla instruyendo sumario sobre tentativa de robo en la iglesia de Monells.

CANTARES

*Iré al cielo cuando muera,
pues lo gané poco á poco;
que estoy pasando por tí
las penas del purgatorio.*

*Dicen que nace una cana
al sufrirse un desengaño;
si esa fuera la verdad,
tuviera el cabello blanco.*

*Mi cariño ha sido un bote
que salió de la bahía,
y las olas lo llevaron
mas abajo y mas arriba.*

*No quiero llegar á viejo,
que en la vejez es probable
me sigan gustando todas
y yo no le guste á nadie.*

N. Diaz Escobar.

Curiosidades y recetas útiles

Las invenciones

de Leonardo de Vinci

La condesa de Castiglioni ha muerto en París. Novalesca figura la suya; complicación de espíritu, que no se juzgará exactamente

en mucho tiempo.

Su belleza suprema, su raro genio, su alma tenaz y dura como el acero de su tierra florentina, hacen de la más ruidosa querida de Napoleón III, una figura histórica de vigoroso relieve.

Nieta del sabio toscano Antonio Lamoignon, casada á los quince años con el conde Verasis de Castiglioni, gentil hombre piemontés, se revela bien pronto con una fuerza de voluntad y de talento y de independencia extraordinarios.

Conoce en la corte de Víctor Manuel, al eminente Cavour; adora su fuerza, su terrible tenacidad de calatino, su genio romano incommovible y austero, y se une á él para la gigante obra de la unidad italiana.

Su vida histórica empieza entonces. Después de la guerra de Crimea va á París; llega, ve y vence á las Tullerías, é impone á la desdichada caratura del coloso guerrero su dominio absoluto,

Pero á través de sus escándalos y de sus insolencias meridionales, con sus desnudeces de Salambó y su apoteosis de corazones rendidos, la unidad italiana se realiza; gigantes la obra y la obrera, gigante como el bufón libertador de Roma.

Para la historieta, la Castiglioni ha sido un epigrama de Bocaccio; para la historia sensitiva, poutica, esto es, para la Historia, es más, mucho más que eso: una mujer singular, una heroína vencedora y vencida en grande, un espíritu de triunfo y de martirio que nuestro poeta, nuestro gran adorador de «la materia en estado luminoso», evocaría entre las «dementes sublimes» de su dolores.

Cayó aparentemente con la débacle; había renunciado ella al trono al unificarse Italia.

Cuando Napoleón III se unió para siempre en el charco de sangre de Sedán, ella fué á verle á su cautiverio de Vilemshoche, y se estrecharon silenciosamente la mano sobre la tumba de un pueblo. La tragedia había concluido.

Desde entonces, la condesa se recluyó en encierro absoluto y extraño, muerta para el lujo, para la vida toda, y en su encierro de la plaza Vendome ha muerto, sola, en abandono ascético, la soberana de París.



Santoral.—Día 28, jueves.—(Antes \dagger) Los Santos Inocentes mártires.—(I. P.) 29, viernes.—Santo Tomás Cantuariense obispo y mártir. 30, sábado.—La Traslación de Santiago apóstol.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Hospital, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cuatro á las seis.

Corte de María.—Hoy jueves, día 28, se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio. El viernes, día 29, á Nuestra Señora de la Divina Pastora, en San Pedro. Y el sábado, día 30, á Nuestra Señora del Remedio, en San Pedro.

El señor obispo de la diócesis, deseando por su parte que este obispado contribuya á tributar un solemne homenaje á Jesucristo Redentor y á su augusto Vicario en el fin del presente siglo y principio del futuro, y al objeto de pedir al Señor en el año que va á empezar, último del siglo que expira, que su santa gracia domine nuestros corazones y entendimientos para permanecer fieles hasta la muerte, se ha dignado disponer lo siguiente:

En los dos últimos días del presente año y primero del siguiente se celebrará en Nuestra Santa Iglesia Catedral un solemne triduo, en la forma que se acordará, con exposición del Santísimo Sacramento y con misa de comunión é indulgencia plenaria á los comulgantes el día 1 de enero de 1900

En las iglesias parroquiales en los días 31 del mes actual y 2 del próximo enero se harán funciones que se dejan á la discreción de los reverendos curas encargados de ellas, autorizándoseles para poner de manifiesto al Señor Sacramentado, y encargándoseles una colecta para la cual el comité internacional ha fijado la oferta en diez céntimos y para los pobres hasta la de un céntimo, sin limitarse por eso la caridad de las personas pudientes, cuyo producto será remitido por la secretaria de cámara al comité internacional y en su mayor parte aplicado al socorro de Su Santidad.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambla Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos; mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

- Perfumería
- Guantes
- Sombrillas
- Petacas
- Corbatas
- Calcetines
- Novedades
- Paraguas
- Boquillas
- Gemelos
- Cepillos
- Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma
6, Abeuradors, 6.

PRIORATOS LEGÍTIMOS

DEL COSECHERO Y EXPORTADOR

Hijo de José Bartomeu

Vinos finos embotellados, mistelas, Garnacha, Macon, Jerez y Rancio, Vermouth Torino embotellado y á granel.

CHAMPAGNES VÁRIAS MARCAS

Aceites avellana y almendra
Unico depositario en la provincia

MANUEL BARTOMEU

Calle de Abeuradors, n.º 6

Se sirve á domicilio en botellas y garrafas

APRENDIZ Se necesita uno en la imprenta de este periódico de Pablo Puigblanquer.

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	9:30 mañana y 5:45 t.	6:45 mañana y 2:30 t.
Barcelona.	9:30 » y 5:45 »	6:45 » y 2:30 »
Francia.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Puigc., Rip. Olot, Bañolas	5:30 »	11 »
San Feliu de Guixols.	7:30 » y 3:15 »	8:30 » y 5 »
Amer.	» 2 »	8:30 »
Vilablareix y Estañol.	7:30 »	10:30 »
San Aniol y San Gregorio	7:30 »	10:30 »

Despacho de certificados y cartas en lista: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Id. de valores declarados: de 10 á 12 de la mañana.
 Id. correspondencia falta de franqueo: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Apartados, oficiales y particulares: á las 10 de la mañana y á las 6 de la tarde.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche; la del buzón de la administración principal 10 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos, y la de los buzones de las estaciones de los ferro-carriles, 5 minutos antes de la llegada de los trenes.
 Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas con valores declarados, las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible

DISPONIBLE

DISPONIBLE

HERALDO DE GERONA

Periódico independiente de avisos y noticias, dedicado principalmente á la información de la provincia

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Gerona: 2'25 pesetas trimestre.—Fuera: 2'50

Extranjero (países de la unión postal): 6'50 semestre. Demás países: 10

Reclamos, anuncios, comunicados y esquelas mortuorias, á juicio de la administración.—Pago adelantado

Redacción y administración, Independencia, 15